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国律师杂志社刘桂明总编为《新疆律师》撰写的刊首语。“

心态”是解读本文的关键字，本文高度概括了律师心态林林

种种，为中国律师的健康发展开出了独特的处方。坐享其“

城”，把握成功与新疆律师共勉 什么是成功？这是每一个仁

人志士都在考虑的问题。 一位商界人士从零起步，从无到有

，从少到多，从小到大，渐渐做成了一个妇孺皆知，蜚声大

江南北，且其主导产品已占领国内同类产品三分之一市场份

额的大企业家。 应该说，这位企业家肯定是成功了，不论他

在走向成功的征途上经历了多少喜怒哀乐，尝到了多少酸甜

苦辣。?q左图为本文作者《中国律师》总编刘桂明先生漫画

像?r 有人问他，成功是什么？ 他感慨万千地告诉提问者：“

所谓成功，就是努力把平凡的事情做成了不平凡。” 他成功

了，但他还不满足，不敢懈怠。因为他觉得他本人乃至他的

企业还不成熟；因为有一位智者告诉他：“所谓成熟，就是

努力把不平凡的事情做成了平凡。” 多么浅显的表述，多么

深刻的道理。 然而，当我第一次听到这段对白时，我却深深

地被震撼了，可以说，振聋发聩了。 环顾四周，还有多少人

连成功为何物都不知所以，还有多少人距离成功尚有十万八

千里，还有多少人正含辛茹苦地行走在追求成功的羊肠小道

上。更遑论成熟呢？ 尽管如此，我们还是要追问成功的深刻

内涵，要追逐成功的玄妙奥秘，要追求成功的至高境界。因

为没有成功，便没有成熟，更无法成熟。 然而，成功也好，



成熟也罢，我们都得从平凡做起，从平常开始，从平淡起步

。只有在平淡中做出了成绩，在平常中显出了非常，才有可

能走向不平凡，走向成功。 8年来，笔者身处律师圈内外，

目睹了许多律师朋友的分分合合，看到了许多律师事务所的

合合分分。虽然常言道，天下分久必合，合久必分，但我所

见识的分与合，却并非如此。他们的分分合合，让我感到的

是一种尴尬，一种遗憾，一种辛酸，一种惋惜。因为他们之

间的分分合合，大多是出于利益、出于观念、出于志向的不

同。 一句话，就是出于心态。 因为心态，有些人少占了便宜

以为自己吃亏了；因为心态，有些人把律师业当成了摇钱树

而吃光分光；因为心态，有些人只问利益不问政治不顾大局

。于是，本来情同手足的同窗变成了陌路人，本来不分你我

的兄弟划清了界限，本来共同奋斗的战友走进了对手的阵营

。 众所周知，在一个追求民主与祟尚法治的社会，律师制度

作为司法制度的重要组成部分，显然具有不能没有、不可忽

视、不可替代的性质和作用。所以，如果一个律师没有一个

积极的心态，是无法为权利而斗争，无能为自由而呼吁，无

心为公平而呐喊，无力为正义而奔走的。如果一家律师事务

所，没有一个正常的心态，就无法为每一个律师提供展现才

能的舞台与构筑追求成功的平台。 律师似乎与“城”天然地

拥有必然的关系。“城”代表了经济生活，在每一座“城”

中必然活动着律师忙碌的身影；每一个人乃至每一家律师事

务所无不显示着“城”之内涵，而律师圈则是所有律师的大

“城”。所以，我们要想方设法保持“城”的活力，完善“

城”的形象，展现“城”的魅力。有了一座自由之“城”，

一座稳固之“城”，才有我们走向成功的平台，才有我们拓



展成功的天地。 然而，如果有了一方之“城”都不懂得去精

心经营与打理，也不知晓去用心巩固与完善，则自然把握不

了成功，更没有成热的可能性与必然性。 目前在12万多律师

、1万多家律师事务所的发展现实中，许多国资所缺乏活力，

一些合作所缺少动力，不少合伙所缺欠合力。另外，业有所

成的律师习惯单打独斗；成功立业的律师不愿扶掖后进；刚

刚入行的律师企图一步登天；瞎摸瞎撞的律师则只能打一枪

换一个地方。同时，沿海有些律师还满足于小富即安，内地

部分律师仍沉缅于“小作坊”、“万金油”；东部少数律师

对西部同行的发展似乎总是不闻不问，西部一些律师对东部

同行的经验与成就好像就是不能虚心求教、真心交流。 一句

话，还是因为心态。心态不平和，自然心急火燎，恨不得一

觉醒来就赚得盆满钵满，摇身一变而成为大律师；心态不平

衡，自然锱铢必较，恨不得做尽天下所有的业务，赚尽天下

所有的钱；心态不平稳，自然蠢蠢欲动，恨不得立即拉出去

另立山头，宁为鸡头不做凤尾，过一把当老板的瘾。 志同才

能道合，妥协才有妥善，否则，自然分分合合，必然合合分

分。真可谓，你方唱罢我登台，各领风骚没几天。沿海有沿

海面临的问题，内地有内地现实的难题，东部有东部急需逾

越的难关，西部有西部天然的优势。今年夏天，我走访了几

家在乌市的律师事务所，感觉新疆律师起点不低，定点不错

，完全有信心有能力在西部大开发的大热潮中创造西部奇迹

。当然，也需要一个积极、健康、平和的心态。不必盲目乐

观，也不可妄自菲薄。 不经历风雨怎能见彩虹，不经过耕耘

怎能有收获。成绩是在一点一滴地努力中取得的，成长是在

一步一步地走出来的，成功是在一天一天的平凡中做出来的



，成熟则是在一年又一年的不平凡中熬出来的。 米卢教练说

，态度决定一切。身居“城”中的各位律师朋友，你的心态

怎样？对你本人，对你的同行，对你的合作者，对你的“城

市”，对你的职业，对你的事业。 在这弥漫着急功近利、浮

躁、轻薄之风的时代，在这提倡终身学习，强调永续创新的

知识经济时代，尤其需要积极、平和、努力、负责的心态。

同样是半杯水，有人说杯子是半空的，而又有人则说是半满

的。水没有变，不同的只是心态。 哲学家布伦说：“我们只

有一种忧虑，就是深怕失去乐园；我们只有一个欲望，就是

渴望得到它。” 其实，那座“城市”，那座乐园，就在我们

的心里。 ?q右图为本文作者《中国律师》总编刘桂明先生近
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